
1：4，主场不敌FC首尔
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不不妨妨学学学学““阿阿尔尔法法狗狗””

李康宁

还是原来的配方，还是熟悉
的味道。悬殊的比分，崩盘的过
程，鲁能把上两个赛季的剧情，
又播了一遍。

喜欢抱着宋仲基发嗲的小
女生们，或许会有点失望。这支
来自韩国首都的大球会，帐下竟
然没几个玉树临风的长腿欧巴。
他们腿部粗壮下盘沉稳，甚或还
有点职业性的八字脚。无论是发

型还是衣裳，都像是从哪个农贸
市场刚收工回来一样。

但他们能跑。不是“奔跑吧，
兄弟”那样嘻嘻哈哈地闹腾，是
发狠地、玩命地、自残一样地跑。

照理说，足球是个技术活
儿，仅靠瞎跑肯定不行，但韩国
人相信，我灵感确实少，但汗水
足够多。所以他们之间的佼佼
者，都是跑不死的体能狂人。有
名的当数朴智星，据说有三个
肺。这在中国球员眼里，似乎很
难理解——— 要让他们选，肯定是
要先补肾的。

泰山队碰见韩国队伍就打
蔫，从根上说，也是因为跑不过。
单论脚法，鲁能的中场个个有活

儿，但比起体能与拼抢来，差得
不止一点半点。无论是王永珀还
是蒿俊闵，打小都是踢组织核心
的角色，塔尔德利更是四体不勤
的斯文人。就一个尤西雷，有天
大的能耐，也扛不住对方这个四
缸发动机。更可怕的是，他们在
高速跑动中，依然拥有快速转移
球的能力。单位时间内，谁有更
快的速率，必然带来更高的效
率，这个算式谁都能看懂，但泰
山队左躲右闪，早晚都是中箭。

这几年来，泰山队的阵容，
基本是缺啥补啥。在引入了吉尔
和尤西雷后，大家以为凭他俩的
能耐，可保江山永固，但问题恰
恰也出在这里，改变体系，靠一

两个人是完全不可能的。岳飞闯
阵，离不了马前张保、马后王横；
李逵冲锋，身边少不了四个小弟
保护。在走“巴西化”的道路上，
鲁能囤积了很多攻击好手，也无
意识地削弱了对防守的要求。所
以攻守失衡的隐疾，始终都存
在，风和日丽的时候，也许好好
的；一旦碰上个寒潮暴雨，非得
发作一次。

更大的忧患在于未来。虽
然青训搞了那么多年，但泰山
队的防守专家，基本都是靠外
援，这不得不让人觉得尴尬。放
眼整个中国足坛，亦是如此。在
韩国球员玩命加练体能，辛苦
地挣一份泡菜拌饭的时候，中

国的球员卖出了天价，拿到了
高薪，继续享受在矬子群里当
将军的快感。

韩国人可不可以被打败？当
然可以。前几天，韩国围棋世界
冠军李世石对阵“阿尔法狗”，
也输了个 1 : 4。“阿尔法狗”，也
许不优雅、不风流，使不出神来
之笔，但它也不气馁、不骄傲，
永远珍惜每个机会。想赢木讷
严谨的韩国人，要从根本上改
变散漫懈怠的积习，比他们更
稳定更镇静。

常言道，“胸有惊雷而面如
平湖者，可拜上将军。”“阿尔法
狗”是机器，但它比每个洋洋自
大的人类，更加危险。

本报记者 李志刚

刚刚扳平

六分钟丢了仨

蒙蒂略因伤缺阵，鲁能泰
山的进攻大受影响。按照曼诺
的布置，鲁能的首发阵容只调
整了一个人，那就是用金敬道
替换了蒙蒂略，但场上的阵型
和球队的战术却发生了重大
变化：首发阵容上，鲁能只保
留了尤西雷作为“单后腰”，金
敬道与蒿俊闵出任“双前腰”，
左前卫塔尔德利，右前卫王永
珀。曼诺的战术设计，据他赛
后说，在训练中效果不错，但
实战却不是那么一回事，鲁能
在场上完全被动。第27分钟，
阿德里亚诺破门，鲁能0：1落
后了。无奈之下，曼诺临时变
阵，王永珀到中路梳理进攻，
金敬道出现在右前卫的位置
上，而到了中场休息的时候，
曼诺用刘彬彬换下了金敬道，
这是客观上对既定战术的一
次“修正”。

下半场鲁能一度看到了
转机，蒿俊闵助攻，尤西雷破
门，鲁能扳平了比分。但是，从
第65分钟至第71分钟，六分钟
之内，FC首尔三度攻破鲁能的
球门，这种打击太巨大了，以
至于曼诺赛后都说“没有教练

会想到自己的球队会在六分
钟之内丢三个球”。

崔龙洙：

鲁能进球后想保平

谁对鲁能的情况看得最
清楚？那自然是他们的对手FC
首尔。从球员时代便与中国足
球为“敌”的首尔主帅崔龙洙，
赛后一针见血地指出了鲁能
的问题，“我觉得鲁能进球之
后，一心想保住平局，这就给
了我们机会。”

崔龙洙在总结本场比赛
时谈到了三点取胜的原因，

“第一，首尔队对这场比赛准
备得非常充分；第二，球员的
比赛态度非常坚决，大家对胜
利充满渴望；第三，球员始终
贯彻了赛前布置的战术。”至
于鲁能，崔龙洙认为鲁能的中
国球员和外援都很优秀，“但
是鲁能现在的状态没有达到
最佳，所以只进了一个球。另
外，在团队方面，我们显然做
得更好。”

对于为何在被扳平之后
反而突然发威连进三球，崔龙
洙一针见血地说道：“我感觉
鲁能当时想接受、想保住平
局，我就告诉队员耐心一点，
去寻找反击机会，一定能够找
到对手的破绽。结果，我们果
然找到了。”

曼诺承认

此前过于乐观

此前曼诺说过，相对于进
攻，防守的问题更好解决，但

是最近三场比赛，鲁能分别是
0：3不敌江苏、3：2击败辽宁、
1：4负于首尔，三场比赛丢了
九个球，这当然不是一个正常
的结果，曼诺承认此前过于乐
观，“我原来说过，球队处于稳
步上升之中，现在看来，当时
没有发现的问题逐渐暴露出
来了。”

曼诺赛后两次提到了比
赛中的第二个丢球，他认为这
个球原本是可以避免的，“比
如我们的第二个丢球，队员没
退回来，防守层次不好。如果
是一个成熟的队伍，当看到
对方队员要快速进攻，这时
候有经验的球员应该采取
犯规中断比赛，但是我们
队员阅读比赛的能力显然
还有待提高。”这个丢球，
造成了雪崩似的灾难后
果，“刚刚进球又被反超，
肯定会很沮丧，这个时候
更要冷静，更要组织好，
但是我们着急进攻，没有
组织好自己的阵型。”曼
诺赛后对此显得十分无
奈。

“盯人不紧”，曼诺
认 为 鲁 能 在 这 个问题
上 暴 露 的 问 题 最 多 ，

“不仅是本场比赛，我
们 中 超 联 赛 对 阵江苏
的三个丢球都是因为
这个”，但他强调更多
的是“足球是一个整
体项目”，“我们不应
该割裂开来看问题，
接下来的间歇期，我
们要好好解决暴露出
来的问题。”

2015年3月3日，鲁能在
亚冠联赛小组赛之中1：4不
敌韩国全北现代；2016年3
月16日，鲁能在亚冠联赛小
组赛之中1：4不敌韩国FC首
尔。有人在网络上这样评论
有关鲁能的消息———“这一
段，我去年看过”，也有人说
这是“yesterday once more

（昨日重现）”。生活总得继
续，鲁能还要往前看，而且
事实上，本场比赛的失利，
并不会对鲁能本次争取亚
冠小组出线的大局产生决
定的影响，但我们必须得搞
明白，这一次鲁能为何输得
这么惨？

仅仅10分钟，鲁能就经历了大喜大悲的跌宕剧情。 本报记者 周青先 摄
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